

# GACETA DE MADRID.

SABADO 11 DE AGOSTO DE 1827.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### ISLAS-JÓNICAS.

*Corfú 21 de Junio.*

Los griegos se ocupan con mucha actividad en fortificar y abastecer la ciudadela de Argos y el Acrocorinto: de esta última fortaleza han mandado salir á las mugeres y niños, á quienes han enviado á Egina. Ha desembarcado cerca de Megara una division de las tropas que habia delante de Atenas; los gefes de este cuerpo han enviado al general Creziotos á Panourias: éste guarnece ahora la ciudad de Salona y parte de la Livadia; el general Macos ocupa lo restante de la provincia.

Las últimas cartas que hemos recibido nos anuncian que considerandose los helenos demasiado débiles para hacer frente al enemigo, han formado el plan de apoderarse de los desfiladeros de las Termópilas para cortar la comunicacion de Reschid-bajá con la Tesalia, y privarle de este modo de los víveres que hasta ahora hacia trasladar á su campo: los capitanes Catzos y Doupiotis se han encargado de tomar posicion en las Termópilas y cortar este paso.

Se ha observado que despues de la accion desastrosa del Atica no ha habido un solo soldado griego, aun de los que perdieron sus gefes, que haya dejado el ejército por retirarse á sus casas: semejante perseverancia en la desgracia prueba que este malhadado pueblo se halla firmemente resuelto á emanciparse ó á perecer hasta el último hombre. Aun se acuerdan con horror los griegos de lo que sufrían bajo la coyunda de sus feroces déspotas: su ardiente imaginacion les representa todavia la deshonra á que se veian expuestas sus familias.

Ibrahim-bajá acaba de dejar la fortaleza de Patrás, y se ha dirigido hácia la ciudad de Mostitza al frente de un cuerpo de árabes: este general ha remitido circulars á todos los caudillos griegos que estan sobre las armas, prometiéndoles dejarles en clase de capitanes en las provincias, con tal que lo reconozcan como gefe y vayan á prestarle el homenaje de fidelidad; de lo contrario les amenaza con un total exterminio, sin perdonar mugeres ni niños. Todavía promete admitir en sus tropas con honor y distincion á los que quieran seguir sus banderas. Algunos de estos caudillos le han contestado que tienen ya instalado un Gobierno nacional á quien han prometido por juramento fidelidad y obediencia, y que á este Gobierno era adonde debia dirigirse. „Cuanto á la ejecucion de vuestras amenazas, añaden, es un beneficio para nosotros: mas queremos que todos aquellos en quienes circula nuestra sangre por sus venas cesen de vivir, que el verlos arrastrar una vida miserable en el oprobio y la esclavitud.”

El general Church continúa en la isla de Egina, y aguarda el primer movimiento de Reschid-bajá: entre tanto permanece en esta isla por ser el punto mas á propósito para trasladarse adonde la necesidad de la patria lo llame. Lord Cochrane se ocupa en Hydra en dar disposiciones para que la escuadra griega pueda hacerse luego á la vela: toda ella se compondrá de 40 á 45 naves y 35 barcos incendiarios. Hace un mes que se ha dado orden á los capitanes de la escuadra, á fin de que apresten sus bajeles para dar la vela: 15 solamente y los brulotes pertenecen al Gobierno; los demas son de particulares que los arman á sus expensas.

### RUSIA.

*Petersburgo 10 de Julio.*

El 7 de este mes, aniversario del nacimiento del Emperador, se cantó el *Te Deum* en la catedral de Casan y en las demas iglesias de la capital: por la noche estuvo la ciudad iluminada. El mismo dia se celebró tambien igual funcion en Czarskojeselo, donde se hallan Ss. MM.; despues del oficio divino el Empera-

dor y la Emperatriz recibieron las felicitaciones de costumbre en el palacio de Alejandro. Por la noche estuvo iluminada la ciudad y las lanchas del grande estanque del jardin: una multitud de gentes que habian acudido de la capital estuvieron paseando en los jardines hasta muy entrada la noche.

### POLONIA.

*Varsovia 21 de Junio.*

*Continúa el informe de la comision de pesquisa.*

Al mismo tiempo no se mostraba la Sociedad patriótica en general mas activa en Volhynia, Podolia y en Kiiow que lo era en el reino de Polonia; sin embargo, allí como aquí abrigaba en su seno algunos individuos á quienes una inquieta actividad les hacia formar sin cesar nuevas maquinaciones. En efecto, aunque Stanislas Karwicki no asistió á las conferencias que tuvieron Krzyzanowski, Bestujeff, y Murawieff, sabia muy bien que existia una asociacion secreta rusa, la cual deseaba entablar relaciones con la sociedad patriótica; y sospechando que esto podia haber sido el objeto de las conferencias de que se ha hecho mencion, dió parte de estas circunstancias á Maiewski, y le empeñó á que adquiriese noticias mas exactas sobre la asociacion rusa por medio de Lukaszewicz, mariscal de la nobleza del distrito de Pereiaslaw, al cual le seria muy facil lograrlo por las muchas relaciones que tenia con las principales familias rusas. Este se prestó inmediatamente á cuanto se deseaba, y poco tiempo despues dijo á Maiewski: „que los individuos pertenecientes á la asociacion rusa eran unos exaltados, en cuyas cabezas se encerraban ideas y planes peligrosos (1), y que no solo él huiria de ellos diligentemente, sino que lo advertiria á sus amigos para que hiciesen otro tanto.” Esta circunstancia hizo pensar á algunos que Lukaszewicz seria individuo de la Sociedad patriótica; pero lo cierto es que nunca perteneció á ella.

Entre tanto Murawieff y Bestujeff, quienes á consecuencia de sus conferencias con Krzyzanowski esperaban por momentos la correspondencia de la Sociedad patriótica, viendo que no llegaba, y que por consiguiente no habia en el hecho relaciones entre ambas sociedades, se quejaron á Grodecki de que segun parecia los polacos no las querian, y que no habian formado confianza en los delegados; y en un largo y exaltado discurso manifestó Bestujeff: „que los rusos disgustados del Gobierno despótico habian resuelto introducir en su pais un régimen constitucional; que el partido que trabajaba para conseguirlo, cada dia se aumentaba; y que solo con su auxilio podian esperar los polacos el restablecimiento de su patria; que en esta inteligencia debia la Sociedad patriótica, que existia en Polonia, concertarse con la suya por medio de individuos designados por cada una, y autorizados para tratar definitivamente; que si los polacos se unian á los rusos, podian estar ciertos de que con su auxilio volverian á poseer las provincias que en el dia pertenecian á otras potencias, y formarían una nacion independiente.” Murawieff confirmó sucintamente cuanto Bestujeff habia prometido con énfasis, y ambos pidieron á Grodecki que diese parte á la Sociedad patriótica de lo que acababan de tratar. No se hallaba este con medios para hacerlo por sí mismo; pero sabiendo que el conde Pierre Moszynski era individuo de esta sociedad, marchó á Berdyczow, y le comunicó lo que le habia pasado con los delegados rusos, suplicándole que informase de ello á la Sociedad de Varsovia. Las declaraciones del conde Moszynski convienen con las de Grodecki sobre la narracion que este hizo de lo que habian dicho los de-

(1) Mas adelante se verá que á nada menos atendian que á atentat contra la vida de sus Príncipes, planes en que por último vienen á parar todas estas sociedades.

legados; sin embargo, no se acordaba si fue Grodecki ú otro quien se lo comunicó. Sea como fuese, lo cierto es que el conde Moszynski, como joven y sin experiencia, se dejó seducir, y prometió al instante lo que se le exigía; pero habiendo reflexionado despues mas detenidamente, conoció las consecuencias, y no se atrevió á comunicar á Varsovia lo que habia sabido. En lo sucesivo Grodecki no volvió á ver á Moszynski, y la comision no ha descubierto ningun indicio de que despues hubiese tenido con él alguna relacion.

No obstante de que Bestujeff no podia por ningun pretexto separarse de su cuerpo, halló en lo restante del año motivos para ir dos veces á Kiiow á abocarse con Grodecki. En la primera visita le declaró: „que á consecuencia de haber entrado en la Sociedad rusa un gran número de personas muy distinguidas, habia hecho tales progresos, que esperaba verla bien pronto en el término adonde debia llegar; que ademas habia contraido relaciones en Hungría, Italia y en toda la Alemania (2).” En la segunda entrevista que tuvieron unos dos meses despues, dijo Bestujeff á Grodecki: „que la Sociedad rusa habia llegado á su madurez; que sus delegados esperaban con impaciencia llegase á Kiiow un individuo de la Sociedad patriótica autorizado competentemente para tratar definitivamente con ellos, y que estaba admirado de que los polacos procediesen en esto con tanta calma y lentitud.” (3) Grodecki le contestó: „que habiendo dado parte al conde Moszynski de lo que le habia confiado, no dudaba de que la Sociedad de Varsovia enviaria uno de sus individuos con los poderes necesarios; pero que segun las apariencias no se verificaría esto hasta la época de los contratos.”

Segun una declaracion de Bestujeff parece que despues de la conferencia que tuvo con Krzyzanowski habia participado á Grodecki: „que la sociedad rusa queria que los polacos tomasen en lo que faltaba de año (1824) medidas para quitar la vida al Gran Duque Cesarevitch,” y prometiendo Grodecki que lo haria presente á la Sociedad, añadió: *que creia que esta no accedería á tales deseos.* Grodecki ha negado constantemente esta circunstancia, y por ningun lado la ha comprobado la pesquisa. Es verdad que Bestujeff escribió una carta en 1824 á la Sociedad patriótica por conducto de Grodecki, el cual la remitió al príncipe Wolkonski; pero tambien lo es que este se la devolvió, diciéndole, que estaba prohibida cualquiera comunicacion que se hiciese por escrito. Bestujeff ha declarado que en esta carta acusaba á la Sociedad patriótica de su inaccion, alegando que estaba exactamente cumplido el compromiso en que se habia puesto su asociacion respecto á proteger en Rusia á los polacos, y que concluia aconsejándola que tomase medidas para asegurar la persona del Gran Duque Constantino, ó para atentar contra su vida, aguardando por lo demas á que comenzasen las operaciones de la sociedad. Segun sus mismas confesiones parece que habia escrito esta carta porque habia sabido que Grodecki, y sobre todo Czarkowski, evitaban todo contacto con los rusos, y porque viendo Pestel la inaccion de la sociedad polaca, suponía que podría esta atraerlos á su partido, y ayudar á subir al trono de Rusia á S. A. I. cuando estallase la revolucion, con el objeto de obtener en lo sucesivo la independenciá de su patria, ó de elegirle por Rey de Polonia sobre las bases de la constitucion del 3 de Mayo, á la cual creia que los polacos eran muy adictos. Pestel fundaba estas conjeturas en la respuesta de Krzyzanowski; á saber: *que ningun polaco habia manchado sus manos todavía con la sangre de sus Soberanos.* Interrogado el príncipe Wolkonski sobre estas circunstancias ha contestado así: „Me parece que cuando fui á Kiiow por Setiembre en 1824, se me dió esa carta al pasar por Wasilkow, para que se la entregase á Grodecki: que Moravieff me la leyó, y casi puedo asegurar que no se hallaba expresado en ella el nombre de S. A. I., y que únicamente se pedia en ella una respuesta definitiva acerca de la cooperacion propuesta.”

Aunque desde el otoño de 1824 tuvo Grodecki ocasion de ver muchas veces al príncipe Wolkonski, nada se trató entre ellos que tuviese relacion con ambas sociedades hasta principios de 1825. Hallándose por este tiempo Grodecki en casa del prin-

cipe Wolkonski, le presentó esté al coronel Pestel, diciéndoles que se conociesen. Entonces Pestel, habiendo llamado á parte á Grodecki, le dijo, que estaba autorizado por la sociedad rusa para tratar relativamente á las circunstancias que sabia; y despues le preguntó si él tambien tenia semejante autorizacion. Grodecki contestó, á esto diciendo, que no; pero que segun apariencias dentro de poco llegaría á Varsovia un individuo de la sociedad polaca enviado para esté efecto. Pestel le rogó entonces que al momento que llegase los hiciera reunir, lo cual no tardó en realizarse. (*Se continuará.*)

## AUSTRIA.

Viena 9 de Julio.

Corre la voz de que en virtud de órdenes superiores van á tomarse nuevas medidas relativas á las guarniciones de las plazas de la costa del Adriático, tales como Venecia y Trieste, las cuales van á reforzarse. Dicese tambien que quiere darse á estas dos ciudades la importancia marítima que tenían antiguamente.

Por la cancillería de Negocios extranjeros se han expedido estos dias despachos para el baron de Ottenfels; interinuncio imperial en Constantinopla. (*Courrier du Bas-Rhin.*)

Idem 18.

SS. AA. RR. el Archiduque Francisco Carlos y su esposa se hallan de residencia en Luxemburgo. El Emperador y la Emperatriz les hicieron una visita el viernes último, y comieron con SS. AA.

El Infante D. Miguel de Portugal ha alquilado una casa en Baden.

## PAISES-BAJOS.

Bruselas 24 de Junio.

Acabamos de recibir la gaceta de Batavia del 7 de Marzo, de donde extractamos los pormenores siguientes sobre las operaciones militares. Informado el teniente gobernador general de Koek de que un cuerpo de 30 rebeldes se habia reunido en el distrito de Padjang, juzgó oportuno obrar un ataque combinado contra ellos, lo que se ejecutó el 23 de Febrero, habiendo distribuido sus tropas en tres divisiones. La victoria coronó sus operaciones: el enemigo fue dispersado despues de haber sufrido pérdidas considerables, y como no daba indicios de que tratase de reunirse otra vez, mandó regresar las columnas á sus acantonamientos. El resultado de esta accion ha producido un influjo saludable en los ánimos de los gefes inferiores del distrito de Padjang, y algunos de ellos han venido á someterse. El parte relativo á esta accion está escrito en Soerakarta el 27 de Febrero.

Se continúa recibiendo en Batavia los avisos mas favorables de Djocjokarta; únicamente los comestibles, que habian bajado á un precio bastante moderado, han vuelto á subir; pero se esperaba remediar este incidente con el arroz que se trataba de enviar á Djocjokarta.

El coronel Cleerens ha hecho una pequeña demostracion en la residencia de Kadoe, de cuyas resultas varios gefes han ofrecido su sumision. El caudillo de los rebeldes Diepo Neqoro, acompañado de varios partidarios, se habia trasladado de Banjaj Oerip á las inmediaciones de Padjang, dejando una fuerza de poca consideracion en la primera plaza.

La presencia de la columna del mayor Vander Wijk, en el distrito Probolings, ha tenido hasta ahora el mejor resultado; ha estado observando los movimientos del enemigo, y pocos dias antes habia batido una partida de rebeldes que trataba de establecerse en Bligo.

Por lo demas, la poblacion de este distrito disfruta la mayor tranquilidad: varios gefes se reunieron el 27 de Febrero en Brabak, y dieron al residente en Kadae las seguridades mas positivas de su fidelidad y de sus buenas disposiciones hácia el Gobierno.

La Gaceta de Batavia anuncia tambien la salida de refuerzos considerables de la madre patria para Batavia.

## INGLATERRA.

Lóndres 26 de Julio.

Ha reinado una gran agitacion en el mercado á poco de principiarse; por haber sabido que Mr. Henty no ha podido pagar sus créditos. Se dice que se ha empeñado en cerca de un millon de consolidados, y que su deuda es de 70 á 80 libras esterlinas. Ademas se habla de otras bancarrotas, y se temen muchas mas: los consolidados han estado á 88½.

(2) No se acordaba Grodecki si Bestujeff habia nombrado tambien á la Inglaterra. (*Nota de la comision.*)

(3) No es en efecto la calma y la lentitud el caracter de los revolucionarios, y añadimos que ni puede serlo, porque es propio del perverso querer que cuanto antes se verifiquen sus ideas, que piensa irsele de las manos si las retrasa; y esto es puntualmente lo que suele perderles. Son como la *hierva*, á la que su misma inquietud la descubre.

El presbiterianismo ha disfrutado casi por espacio de dos siglos la mayor prosperidad en el norte de Irlanda; pero esta secta lleva la misma marcha que todas las demas; va perdiendo poco á poco sus fuerzas, y sin duda antes de muchos años habrá desaparecido de la provincia de Ulster. Así lo juzgan al menos los que estan acostumbrados á observar la marcha de los sucesos. El catolicismo le apura por un lado, y le quita partidarios cada día; tambien la emigracion propende á disminuir sus fuerzas, pues se observa que casi todos los irlandeses que salen del norte de Irlanda para la América son protestantes, cuando por el contrario los colonos católicos que se consideran como los primitivos poseedores del suelo, quisieran mas morir de hambre que dejarlo sin esperanza de volver á él.

Por otro lado, el presbiterianismo tiene otro enemigo no menos temible, tal es un deísmo enmascarado, que bajo el nombre de arrianismo, ha penetrado hasta en el santuario de esta secta.

Los comisarios encargados de averiguar el estado de la educacion en Irlanda preguntaron en cierta ocasion al Rdo. Guillermo Porter, clérigo del sínodo de presbiterianos de Ulster, si era arriano ó ortodoxo, á lo que contestó que el era lo que llaman arriano: en seguida añadió que le parecia habia muchos arrianos entre los presbiterianos; pero que no profesaban los mismas opiniones que él.

El Rdo. Henrique Cooke, moderador del sínodo de Ulster, dijo en su contestacion á dichos comisionados, que de 200 ministros presbiterianos habia á lo menos 35 que eran arrianos.

La respuesta de Mr. Porter produjo viva sensacion en la provincia de Ulster, y en la última reunion del sínodo se pidió que se destituyese á Mr. Porter de su plaza de clérigo del sínodo: despues de algunos dias de discusion se declaró que conservaria su plaza en atencion á sus servicios; pero que veian con sentimiento que hubiese abrazado el arrianismo. Despues de esta decision, que debió á la mayoría de 31 votos, pidió Mr. Cooke que se redactase una declaracion *ortodoxa*, y que se obligase á todos los individuos del sínodo á firmarla. Esta propuesta de Mr. Cooke dió margen á una discusion que duró jueves, viernes y sábado, dia en que se terminó, y se adoptó por sus individuos la declaracion siguiente:

„Atendiendo á que algunos individuos del sínodo han hecho profesion pública del arrianismo, visto que Mr. Porter ha dicho que le parecia habia entre nosotros mas arrianos ocultos que reputados como tales, y en atencion á que ha dicho tambien Mr. Cooke, que habia entre nosotros 35 arrianos, y que muy pocos de ellos querian confesarlo, nos parece de nuestro deber declarar que profesamos y creemos firmemente la doctrina relativa á la naturaleza de Dios contenida en el catecismo de Westminster; á saber: que hay en la Divinidad tres personas, y que las tres Padre, Hijo y Espíritu Santo, no forman mas que un Dios, y que tienen la misma sustancia, el mismo poder y la misma gloria.”

Se trató al principio de que se firmase esta declaracion por todos los individuos; mas esta proposicion fue desechada, y acordaron que se procediese á una declaracion personal respondiendo cada individuo: creo, ó no creo.

Ciento treinta y cinco individuos del sínodo respondieron: dos no creo, y cuatro se retiraron antes de la declaracion.

El *Morning-Chronicle* hace las observaciones siguientes sobre este asunto:

„Lo que ha ocurrido en esta ocasion es propio para dar á conocer el carácter moral de las clases instructivas de nuestras islas.

„Vemos que los hombres, que conocen mejor el carácter y opiniones del clero presbiteriano del sínodo de Ulster, dicen positivamente que aunque el arrianismo no es popular, hay mas arrianos ocultos que públicos en este cuerpo, y que de 200 personas hay de 35 á 40 arrianos: sin embargo cuando se les ha puesto á prueba, todos los ministros presentes, exceptuando dos, no han tenido ninguna dificultad en abjurar el arrianismo. Hay tambien entre estos hombres algunos que han hecho una falsa declaracion, á fin de no incurrir en los peligros á que se ha visto expuesto Mr. Porter.

„No hay un hombre instruido que pueda suponer que tiene algo de extraordinario la conducta del sínodo de Ulster, y que dejará de manifestarse tambien la misma falsedad en cualquiera otra parte del Reino-Unido.

„En medio de la corrupcion en que viven los ingleses nada ha padecido mayor mudanza que la antigua franqueza de su carácter. Nadie repara en profesar opiniones, ó en hacer cualquiera

juramento ó declaracion; la consecuencia de todo esto es que se ha perdido hasta la menor confianza.”

— De 15 dias á esta parte el príncipe de Polignac y el Embajador de Rusia han tenido á menudo conferencias con lord Dudley and Ward, con motivo de los negocios de la Grecia y la Turquía, á fin de suspender eventualmente algunas de las medidas prevenidas por el convenio firmado el 6 del actual entre las tres grandes Potencias. El príncipe de Polignac va á regresar de un día á otro á Paris, encargando los negocios de la embajada á Mr. Roth, primer secretario de la legacion.

— La asociacion católica inglesa tuvo el sábado sesion pública, á fin de deliberar acerca de la cuestion de si convenia presentar una peticion al Parlamento, á efecto de conseguir se revocasen las actas del *test* y de *corporacion*. (*New-Times*.)

— Una junta provisional de comisarios se ocupa actualmente con los capitalistas de Londres y algunas de las grandes compañías establecidas en virtud de privilegios, en examinar los planes para abrir un canal de Portsmouth á Londres en una escala colosal. Se proponen hacer de este canal una empresa nacional, y atender á los gastos que deben hacerse en su abertura por medio de una emision de billetes del Echiquier á 4 por 100, y de reconocimiento á 5 por 100, pagaderos en el espacio de 15 años. Lord Palmerston, sir G. Caburn y cuatro caballeros mas componen esta junta.

## FRANCIA.

Paris 30 de Julio.

*Bolsa de ayer.* Cinco por 100 consolidados 103 fr. 25 c. Acciones del banco 2010 c. Empréstito Real de España 62½.

— El viage de S. M. al campamento de St. Omer, que se ha señalado para el 3 de Setiembre, es el objeto de todas las conversaciones, segun dice un periódico de la mañana, y del cual se esperan los mejores resultados para los pueblos que ha de recorrer el Rey, que como tierno padre esparcirá por do quiera mil bienes, animando la agricultura y la industria, socorriendo á los necesitados, recompensando el zelo, la fidelidad y la virtud, que es la política propia de los Borbones.

— La *Gaceta* de los Países-Bajos contiene el siguiente artículo: „El convenio firmado en Roma el 18 de Junio último entre los plenipotenciarios de la Santa Sede y el Rey de los Países-Bajos, ha sido ratificado por S. M. en Bruselas el dia 25 del corriente.”

Por decreto del mismo dia ha nombrado el Rey al conde de Celles embajador de S. M. cerca de S. S., comendador de la orden del Leon belgico: igualmente ha nombrado el Rey por el mismo decreto caballero de dicha orden al consejero del citado embajador Mr. Germain.

— Se esperaba en Francfort el dia 23 á S. A. R. el Príncipe Guillermo de Prusia, hijo del Rey.

— Escriben de Stockolmo con fecha del 13 que la tempestad que hacia tres dias que seguia, causaba mucho cuidado por la escuadra rusa que salió de Constadt. Un huracan habia causado graves daños en los campos inmediatos á Upsala.

— Un gefe de los indios seminolas en el discurso que dirigió al congreso de los Estados-Unidos, se expresó así con respecto al proyecto que se tenia de enseñarles á leer y escribir. „Hermanos: nos decis que nuestro gran padre (el presidente) desea establecer una escuela en nuestra nacion para que aprendamos á leer y escribir. Nosotros no lo deseamos en manera alguna. Creemos que el grande Espíritu no ha querido que aprendiésemos á leer y escribir, pues que si tal hubiese sido su voluntad, nos hubiera dado este conocimiento al mismo tiempo que á los blancos. Ahora es ya demasiado tarde: mas vale que quedemos como estamos, y vivamos á nuestra manera.”

— Escriben de Beaucaire, con fecha 18 del corriente, que se han abierto algunos nuevos almacenes, y que se advertia mucha mas actividad en los negocios mercantiles. A esta fecha habian entrado ya en el puerto del Ródano 26 buques de mar, y se contaban 20 en el canal. Hay algunos mas á la vista que no pueden entrar á causa de los vientos contrarios. (*Gazette de France*.)

## ESPAÑA.

Madrid 10 de Agosto.

SS. MM. y AA. continúan sin novedad en el Real Sitio de S. Ildefonso.

## VARIEDADES.

## MEDICINA.

El *Diario de Sevilla* al anunciar una obra en que se refuta el *nuevo sistema médico*, hace las siguientes reflexiones:

Exageradas proposiciones, hijas acaso de la poca reflexion ó productos de intereses particulares, quieren presentarnos la medicina al nivel de las demas ciencias físicas, sin considerar que este ramo de los conocimientos humanos, en que la experiencia y la observacion se componen de elementos en cuyas operaciones depende el suceso de fuerzas perpetuamente variables, por causas que escapan con mucha frecuencia á nuestros sentidos, no puede adaptar completamente al objeto de sus reflexiones la precision ni el cálculo. De aqui esta multitud de sistemas que se han sucedido en la medicina, cuya momentánea duracion ha sido la contrasena positiva de la poca solidez de las bases en que han descansado; cada uno, sin embargo, ha poseído por un tiempo mas ó menos rápido y fugaz el imperio de la ciencia, y durante su reinado se le ha creído exento de los vicios que habian preparado la ruina de sus antecedentes. Acompañados de la cohorte de una terminología las mas veces insignificante y visionaria, han ganado el espíritu de profesores amantes de la novedad, los que tan fáciles en creer como incapaces de examinar, fanatizados mas que convencidos de ellos, han querido sofocar la razon; y violentando el albedrío, hacerlos adoptar á viva fuerza, poniendo en ridículo y vejando con picantes críticas al prudente y juicioso profesor que se ha atrevido á levantar dudas sobre el sistema favorito, que no obstante tanta proteccion, ha corrido bien pronto la misma suerte que los que le habian precedido.

No seria muy difícil averiguar la causa de la poca duracion de estos sistemas médicos: yo creo que consiste en que se ha querido reemplazar la experiencia con la teoría, y en que confundiendo los principios con los medios de llegar á ellos, se han establecido como tales meras suposiciones, gratuitas hipótesis y concepciones abstractas que no se dan en la naturaleza. Conozco muy bien que la filosofía autoriza para las hipótesis, como medios imaginados para dar razon de ciertos fenómenos que no podrían explicarse sin su auxilio; pero digo con Condillac que es ridiculo tomarlas como principios, propios á conducir á descubrimientos útiles. ¿A qué feliz resultado ha llevado la ingeniosa hipótesis de Bichat, por la que marcando una sensibilidad particular ó una modificación de esta propiedad á cada órgano secreto en relacion con el humor que habia de segregar, explicaba tan fácil y sencillamente la misteriosa funcion de las secreciones? Este sueño poético ha tenido encantado por mucho tiempo el ánimo de los fisiólogos; pero no bien se sometió al crisol del examen, cuando perdida la ilusion fue desechada por arbitraria; y los trabajos de Magendie nos dieron á conocer el lleno de su insuficiencia. ¿Quién podrá garantir al sistema fisiológico de una igual suerte? ¿La iniciativa de la irritacion en el cerebro ó bien en el corazon en las fiebres, sostenida con tanta filosofía por Boisseau, no restringe la generalidad de los gastro-enteritis del doctor/Broussais? Hablando *à posteriori*, ¿las curaciones conseguidas en estos afectos por el régimen tónico, como prueba Gerard, no pone limites á la extension del método anti-flogístico? ¿La clínica de Lermnier no convence tambien de lo muy exclusivo de este sistema? ¿Por qué pues hemos de admitirlo sin restriccion cuando su mismo autor deja tantos vacíos? Este sistema, en fin, aunque sembrado de infinitas verdades que ha confirmado la experiencia de todos los siglos, y aunque digno de una racional preferencia, no está tan al abrigo como cree la generalidad, de objeciones justas y susceptibles de fijar la atencion del profesor juicioso y reflexivo; la sana razon y el interes de la ciencia lanzan á una voz el grito de examen, y debemos en su consecuencia dar á conocer cuanto se ha dicho en favor y contra el sistema en cuestion, por cuanto en las ciencias que se someten al criterio, es este el único medio de llegar á conocer la justicia de sus fundamentos.

CAMBIOS DEL DÍA 10.

|                                |                  |
|--------------------------------|------------------|
| Lóndres.....                   | 34½.             |
| Paris.....                     | 15 3.            |
| Cádiz.....                     | ½ á ¾ beneficio. |
| Sevilla.....                   | ¾ pérdida.       |
| Málaga.....                    | ¾ á ¾ beneficio. |
| Valencia.....                  | 1 ídem.          |
| Murcia.....                    | ¾ pérdida.       |
| Barcelona á pesos fuertes..... | 2 á ¾ beneficio. |
| Zaragoza.....                  | ¾ ídem.          |
| Bilbao.....                    | 1 ½ ídem.        |
| Coruña.....                    | ¾.               |

|                                    |           |
|------------------------------------|-----------|
| Deuda consolidada con interes..... | 23 valor. |
| Intereses de vales.....            | 2½.       |
| Vales consolidados.....            | 23 á 24.  |
| Idem no consolidados.....          | 8½.       |

ANUNCIOS.

Mercurio de España: Julio de 1827. Véndese á 10 rs. en el despacho de la imprenta Real. Se suscribe en el mismo despacho, y en las provincias en las administraciones principales de correos

Los suscriptores á la *Biblioteca de Religion*, ó coleccion de varias obras apologeticas de estos últimos siglos contra lo incredulidad y errores de estos tiempos, pueden acudir á recoger el tomo 7.º á la librería de Rodriguez, calle de Carretas, y á la de Novillo, calle de la Concepcion Gerónima, y en las provincias donde se hayan suscrito.

—*Manual de un lector*, ó sea diccionario etimológico-analítico de voces sagradas, técnicas, históricas, mitológicas &c. introducidas en todos los idiomas cultos, cuyas raices, comunmente oscuras y peregrinas, son significativas en las respectivas lenguas originarias: por D. Vicente Alberti y Vidal: dos tomos en 4.º, componiendo de 800 á 900 páginas de buen papel y letra, á 21 reales como por suscripcion á la rústica. —Una obra de esta especie, es no solamente utilísima para toda clase de personas que quieran leer con fruto, sino necesaria para los que desean entender á fondo la nomenclatura de cualquier facultad. Está abierta la suscripcion hasta fin de este mes en Madrid en la librería de Brun; en Barcelona en la de Brusí; en Valencia en la de Lopez, y en Cádiz en la de Zaragoza. Si las suscripciones no cubrieren los gastos de la impresion, se avisará á los suscriptores para que recojan el precio de ellas.

—*Elementos de hipptomia del caballo y del buey*, por D. Antonio Bobadilla, director que fue y catedrático de anatomía de la Real escuela de Veterinaria. Esta obra, escrita, impresa y mandada dar de orden de S. M. como elemental para la enseñanza de la misma escuela, ademas de contener todos los conocimientos de su clase hasta el dia, contiene algunos nuevos del autor. Se hallará á 26 rs. en rústica y 30 en pasta en la librería de Perez, calle de Carretas.

—Se halla vacante el partido de médico de las villas de Quintana del Pidio y la Aguilera, que distan un cuarto de legua una de otra, y dos leguas de la de Aranda de Duero, cabeza de partido: su dotacion consiste en 200 ducados y 600 cántaras de vino anuales, casa de balde, y libre de toda contribucion, y se regula en 115 vecinos cada villa: los que aspiren á dicho destino dirigirán sus memoriales á la justicia de la primera villa hasta el 8 de Setiembre próximo.

—Por providencia del Sr. Prado y escribanía de Garamendi se ha señalado para la junta general de acreedores á la testamentaria de Pablo Trigo, vecino y labrador que fue de esta corte, el domingo 16 de Setiembre próximo venidero á las nueve de su mañana en la posada de su Señoría, y se cita á los que se crean con derecho á la misma para que asistan á dicha junta.

—Por primer edicto del juez subdelegado de bienes mostrencos de la ciudad y partido de Alcalá de Henares, se cita y emplaza á todas las personas que conceptúen tener derecho á una porcion de fanegas de tierra en la villa de Valdepiélagos, que se hallan denunciadas por de mostreneo, y son á saber: Una tierra en el Frontal de 4 fanegas. —Otra en dicho término y sitio, de caber tres fanegas. —Otra en el reguero del Frontal. de dos fanegas. —Otra en los Hoyos, término de dicha villa, de caber tres fanegas. —Otra en las Torrigueras, de caber una fanega, seis celemines. —Otra en los Pobos, de caber dos celemines. —Otra en los Hoyos, dista un cuarto de legua del pueblo, de caber dos fanegas y seis celemines. —Otra en la Solana del Olivo, de caber tres fanegas. —Otra en Valdeguinado, de caber siete fanegas. —Otra tierra en el camino de Valdenuovo. —Otra en los Hoyos, de caber cuatro fanegas. —Otra en los Vasallos, de caber dos fanegas. —Otra en el dicho sitio, de caber dos fanegas. —Otra en el llano de la Valbuena, de caber tres fanegas. —Otra en la Solana de la Virgen, de una fanega, seis celemines. —Otra en la Humbría de Yerro Abril de una fanega, seis celemines. —Otra en la Solana, detras del Rebollar, de caber tres celemines. (*Se continuará.*)